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Глава государства обозначил несколько проблемных моментов сферы 
образования. Например, в нынешнем году сложился определенный не-
добор в вузы. И большинство из этого недобора – сельскохозяйственные 
специальности. На втором месте – специальности инженерно-техниче-
ского профиля. 

«Мы ни в коем случае не должны уничтожить профтехобразование», 
– предупредил Глава государства. Иначе, по его словам, будут колоссаль-
ные проблемы. Беларусь в этом в плане выгодно отличается от многих
стран на постсоветском пространстве, что отмечалось в том числе на
высшем уровне.

Президент обратил внимание, что для качественного профессионально-
технического обучения вовсе не нужно стремиться к созданию в учрежде-
нии образования «филиала» современного цеха с самыми современными 
образцами оборудования. Лучше наладить сотрудничество с предприяти-
ями, строительными и сельскохозяйственными организациями, чтобы об-
учение шло непосредственно на местах. 

«Мы не зря сегодня здесь собрались, в канун нового учебного года по 
уже установившейся традиции проводя этот большой педагогический со-
вет. Открыто обсуждаем проблемы и перспективы отечественной системы 
образования, – подчеркнул Александр Лукашенко. – Этот разговор очень 
важен. Образование – фундаментальная сфера нашей жизни, которая про-
низывает абсолютно все отрасли и определяет, если хотите, развитие всей 
нации. И люди, работающие в этой сфере, должны быть безупречны».

«Радует, как меняется отношение общества к системе образования. Со-
циологические опросы, которые провела Национальная академия наук, 
показывают, что более 73% респондентов положительно оценивают рабо-

ту школы. И Администрация Президента Беларуси фиксирует значитель-
ное снижение обращений граждан по вопросам образования. По сравне-
нию с прошлым годом их количество сократилось на 43% (всего 278 об-
ращений). Да и, по сути, социально значимых проблем заявители не под-
нимали», – отметил Александр Лукашенко.

«Мы много говорим о повышении качества образования. Вы видите, что 
данная тема не уходит и из моей повестки. Мы постоянно обсуждаем это на 
совещаниях по экономике, развитию науки, сельского хозяйства, региональ-
ной политике. Кстати, роль науки будет значительно усилена и увеличена 
буквально с будущего года. Сверхидея, достижению которой подчинены все 
решения, принимаемые на таких совещаниях, – развитие прорывных техно-
логий, открытие новых отраслей. Для этого нам нужны квалифицированные 
кадры, способные креативно мыслить, решать нестандартные задачи, пере-
нимать передовой опыт, внедрять его в реальное производство и социальную 
сферу», – обратил внимание Александр Лукашенко.

Президент отметил, что в Беларуси самым серьезным образом взялись 
за науку. Власти пытаются практически на марше переориентировать ра-
боту Национальной академии наук, направив силы и знания на реализацию 
перспективных наукоемких проектов.

«И роль вузовской науки должна только возрастать. Она является клю-
чевым элементом научного потенциала страны. Речь идет о расширении 
возможностей для способной молодежи реализовать себя в такой важной 
для нас сфере. И эти возможности не должны быть сконцентрированы 
только в столице. Я очень надеюсь, что вы меня в этом услышали, – сказал 
Глава государства. – Ученым надо готовить смену, передавать свои знания 
нашей талантливой, одаренной молодежи. Это мое железное требование».

Говоря о профессиях будущего, Глава государства отметил слабую ра-
боту в направлении развития специальностей, которые находятся на стыке 
нескольких дисциплин. Например, телемедицина, агрокибернетика, био-
хакинг. «Но будем помнить, что искусственный интеллект не заменит вас 
– живого учителя. Особенно в воспитании навыков адаптивности и наце-
ленности на будущее», – подчеркнул Президент.

По информации president.gov.by                                                                               

ВАЖНЫЙ РАЗГОВОР О НАУКЕ И ОБРАЗОВАНИИ
Президент Беларуси Александр Лукашенко 27 августа принял 
участие в Республиканском педагогическом совете. Меропри-
ятие во Дворце Республики собрало более 2,5 тыс. человек. 
Тема касается и научного сообщества, ведь многие ученые 
преподают в вузах, делятся знаниями и опытом, ищут канди-
датов для развития собственной научной школы. 
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В рамках визита делегация 
провинции Гуандун во главе с се-
кретарем партийного комитета 
Академии наук данной провин-
ции Ляо Бином приняла участие 
в VI заседании Комиссии по на-
учно-техническому сотрудниче-
ству Белорусско-Китайского меж-
правительственного комитета по 
сотрудничеству, посетила Физи-
ко-технический институт НАН 
Беларуси и Институт химии но-
вых материалов НАН Беларуси. 
Особый интерес у гостей вызвала 
постоянно действующая выстав-
ка НАН Беларуси «Достижения 
отечественной науки – производ-
ству», с которой ознакомил пер-
вый заместитель Председателя 
Президиума НАН Беларуси  
Сергей Чижик. 

В ходе переговоров, на кото-
рых обсуждались перспективы и 
механизмы белорусско-китайско-
го научно-технического сотруд-
ничества между НАН Беларуси, 
Департаментом науки и техники 
провинции Гуандун и Академией 
наук данной провинции, Предсе-
датель Президиума НАН Белару-
си Владимир Гусаков отметил, 
что НАН Беларуси нацелена на 
сотрудничество с провинцией Гу-
андун, так как уже есть плодот-
ворный опыт взаимодействия.  
«С подписанием соглашения о на-
учно-техническом сотрудниче-
стве между правительствами Ре-
спублики Беларусь и КНР более 
30 лет назад были заложены ос-
новы двустороннего взаимодей-
ствия в области науки и техноло-
гий. За эти годы наработана со-
лидная договорно-правовая база, 
регулирующая взаимоотношения 
НАН Беларуси с научными и на-
учно-производственными струк-
турами Китая, – отметил В. Гуса-
ков. – Экономика вашей страны 
впечатляет, она одна из лучших в 
мире. И наше взаимодействие в 

сфере науки и технологий помо-
жет приумножить имеющиеся 
достижения обеих стран».

Г-н Ляо Бин акцентировал 
внимание, что «сегодня мы взаи-

модействуем в рамках 20 проек-
тов. Академия наук провинции 
Гуандун инвестирует в них по-
рядка 16 млн в таких областях, 
как здравоохранение, материало-
ведение, обработка информации 

и защита окружающей среды». 
Он выдвинул инициативу прове-
дения фундаментальных исследо-
ваний в области экологии и сель-
ского хозяйства и предложил соз-

дать лабораторию, которая будет 
заниматься вопросами окружаю-
щей среды. Предложение было 
поддержано НАН Беларуси. 

От китайской стороны была 
высказана инициатива о подго-

товке квалифицированных аспи-
рантов и магистрантов. «При 
нашей Академии наук действует 
университет, который в про-
шлом году подготовил 34 китай-
ских магистрантов. В этом году 
желание обучаться в Беларуси 
изъявили уже 40 представите-
лей КНР. И мы готовы принять 
еще больше аспирантов и маги-
странтов, – в свою очередь под-
черкнул В. Гусаков. – Мы под-
держиваем ваши предложения, 
более того, они будут дополне-
ны инициативами с нашей сто-
роны».

В завершение визита в Бела-
русь делегация провинции Гуан-
дун посетила Центральную на-
учную библиотеку НАН Белару-
си. Делегация ознакомилась с 
выставками в читальном зале 
редких книг и рукописей, посе-
тила мемориальный кабинет 
П.Ф. Глебки. По итогам встречи 
было подписано Рамочное со-
глашение о сотрудничестве 
между ЦНБ и Научно-техниче-
ской библиотекой провинции 
Гуандун.

Юлия РУДЯКОВА 
Фото автора, «Навука»

ПАРТНЕРЫ ИЗ ПРОВИНЦИИ ГУАНДУН
Национальная академия 
наук Беларуси продолжа-
ет развивать партнерство 
с Китаем. 23 августа состо-
ялся визит в НАН Белару-
си делегации провинции 
Гуандун.

Председатель СО РАН акаде-
мик Валентин Пармон подчер-
кнул значимость «Технопрома» 
как площадки, объединяющей 
представителей науки, прежде 
всего прикладной, образования 
и высокотехнологичной про-
мышленности: «В прошлом го-
ду Правительство России утвер-
дило Стратегию социально-эко-
номического развития Сибир-
ского федерального округа. 
Один из пунктов этого докумен-
та, особо значимый для СО 
РАН, – существенное обновле-
ние Плана комплексного разви-
тия Сибирского отделения. Си-
бирь – та часть России, которая 
обеспечивает ее устойчивость: и 
ресурсную, и кадровую. Поэто-
му новой редакции этого плана 
на «Технопроме» будет посвя-
щено отдельное крупное обсуж-
дение».

В. Пармон напомнил, что Рос-
сия вступила в важный этап раз-
вития: готовятся паспорта следу-
ющей волны национальных про-
ектов, нацеленных на становле-
ние научно-технологического 
суверенитета страны. «Я наде-
юсь, что Академия наук и ее от-
деления будут принимать актив-
ное участие и в разработке, и в 
реализации этих проектов», – 
сказал глава СО РАН. Академик-
секретарь Отделения физико-
технических наук НАН Беларуси 
Сергей Щербаков выразил готов-
ность белорусских научных кол-

лективов работать в рамках нац-
проектов России: и как исполни-
телем, и как соисполнителем, ес-
ли будет предоставлена 
юридическая возможность. 

Вице-президент РАН акаде-
мик Сергей Алдошин заметил, 
что белорусские ученые могли 
бы войти в готовящийся нацио-
нальный проект «Новые мате-
риалы и химия». С. Щербаков в 
этом контексте информировал 
об официально оформленном 
намерении НАН Беларуси уча-
ствовать в российской Про-
грамме развития синхротрон-
ных и нейтронных исследова-
ний посредством совместных 
экспериментов на вводимых в 
эксплуатацию установках клас-
са мегасайнс: СКИФ в новоси-
бирском наукограде Кольцово и 
ПИК в Гатчине под Санкт-
Петербургом. 

Академик-секретарь Отделе-
ния физики, математики и ин-
форматики НАН Беларуси 
Александр Шумилин сообщил, 
что в рамках Союзного государ-
ства России и Беларуси принята 
Стратегия научно-технологиче-
ского развития, где с белорус-
ской стороны головной органи-
зацией определена НАН Белару-
си, с российской – НИЦ «Курча-
товский институт». «Это 
авторитетная, крупная организа-
ция, – отметил А. Шумилин, – 
но она не представляет всю рос-
сийскую науку. Было бы крайне 

полезно участие РАН и ее струк-
тур». Академик-секретарь Отде-
ления химии и наук о Земле 
НАН Беларуси Алексей Труха-
нов выступил с идеей создания 
российско-белорусского «надна-
ционального научного органа», 
способного финансировать и ко-
ординировать все совместные 
исследования. «У нас единая 
экономика, единый рынок, 
должна быть и единая наука», – 
считает А. Труханов. С. Щерба-
ков видит реализацию этой идеи 
в учреждении межгосударствен-
ного фонда с соответствующи-
ми органами управления, экс-
пертизы и контроля.

Еще одно прорывное реше-
ние предложил директор Инсти-
тута физики полупроводников 
им. А.В. Ржанова СО РАН ака-
демик Александр Латышев: 
«Нам не хватает громких, круп-
ных, локомотивных проектов, 
равно интересных и для науки, 
и для индустрии. Один из таких 
проектов я вижу по СКИФу, 
другой – по сенсорам самого 
разного типа и назначения.  
С этим можно выходить на пра-
вительства и всерьез говорить о 
ресурсном обеспечении». Дру-
гими тематиками для «локомо-
тивных проектов» участники 
встречи называли создание 
сложных математических моде-
лей и цифровых двойников, ис-
пользование редких и редкозе-
мельных металлов в разных от-

раслях промышленности, мало-
тоннажную химию и катализ, 
развитие электрического и бес-
пилотного транспорта и произ-
водство их компонентов, персо-
нализированную медицину и др.

В меньшем масштабе научная 
интеграция уже реализуется в 
формате конкурсов совместных 
научных работ ученых НАН Бе-
ларуси и отдельных субъектов 
России. «Пилотный проект стар-
товал с коллегами из Санкт-
Петербурга, эта модель может 
быть масштабирована на Ново-
сибирскую область и другие ре-
гионы Сибири», – предполагает 
С. Щербаков. Научный руково-
дитель Института химии твердо-
го тела и механохи-
мии СО РАН акаде-
мик Николай Ляхов 
предложил обращать 
особое внимание на 
опыт белорусской ин-
новационной сферы: 
«Путь от разработки 
до промышленного 
производства там в 
десять раз короче, чем 
в России».  

В. Пармон считает 
важным поставить в 
приоритет межакаде-
мическую мобиль-
ность, прежде всего 
молодых ученых. Одним из ее 
проявлений могли бы стать со-
вместные семинары, в том числе 
в смешанном (онлайн и офлайн) 
формате. Глава СО РАН также 
отметил важность информаци-
онного обмена. В заключение 
встречи В. Пармон предложил 
проводить в новосибирском До-
ме ученых Дни науки и культу-
ры Беларуси и вручил С. Щер-
бакову и А. Шумилину награды 
СО РАН – медали М.А. Лаврен-
тьева.

В ПОИСКАХ «ЛОКОМОТИВНЫХ ПРОЕКТОВ»
Накануне открытия XI 
Международного форума 
технологического разви-
тия «ТЕХНОПРОМ-2024» 
состоялась рабочая встре-
ча руководителей и спе-
циалистов РАН, Сибирско-
го отделения РАН и НАН 
Беларуси.

***
В Новосибирске прошел XI Между-

народный форум технологического 
развития «ТЕХНОПРОМ-2024». Меро-
приятие проводится ежегодно и явля-
ется одной из крупнейших деловых 
площадок для обсуждения механизмов 
объединения потенциала образователь-
ных, научных и промышленных орга-
низаций, создания эффективной ин-
фраструктуры научных исследований, 
коммерциализации инноваций, повы-
шения эффективности экономики и ка-
чества жизни людей.

Белорусские ученые, в том числе из 
НАН Беларуси, представили 47 научно-
технических разработок в виде натур-
ных образцов, макетов, рекламных пре-
зентаций и видеороликов в области аэ-

рокосмических технологий, новых ма-
териалов, машино- и приборостроения, 
сельского хозяйства, здравоохранения, 
экологии и энергосбережения.

В первый день работы Форума боль-
шой интерес вызвали разработки акаде-
мических ученых: это СВЧ-элементы, 
прецизионные фотошаблоны, датчики, 
платы, метеоблок. Подписан договор 
между ОАО «МИНСКИЙ НИИ РАДИО-
МАТЕРИАЛОВ» НАН Беларуси  и Ин-
ститутом автоматики и электрометрии 
Сибирского отделения РАН на выпол-
нение НИОКР. 

По материалам газеты «Наука в Сибири» и пресс-служба НАН Беларуси
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Институт механики металлополи-
мерных систем заключил договоры с 
ОАО «Гомельский завод литья и нормалей 
(поставка импортозамещающих изделий 
для жатки кормоуборочного комбайна); с 
ОАО «Гомсельмаш» (поставка гибкой по-
лимерной трубки для пневмосистем сель-
хозтехники) и РУП «Белгазтехника», г. 
Минск (поставка импортозамещающих 
антифрикционных композитов для уплот-
нений шаровых кранов магистральных га-
зопроводов). 

***
ЦСОТ достигнуты договоренности с 

российским предприятием ООО 
«Санда-М» о совместном проекте по созда-
нию тепличного исследовательского центра 
по развитию сооружений закрытого грунта 
и комплексов многоярусного выращивания 
растений на основе применения светодиод-
ных технологий. 

***
Приборостроительный завод «Оп-

трон» развивает сотрудничество с Белорус-
ским протезно-ортопедическим восстано-
вительным центром. Заводом переданы два 
вида аккумуляторных батарей для инвалид-
ных колясок. В ближайшее время планиру-
ется запустить данные батареи в мелкосе-
рийное производство.

***
ОПРУП «Феррит» по техзаданию ООО 

«Евромаш» (Россия) для высокоскоростной 
очистки взлетно-посадочных полос аэро-
дромов от осколков и мелких металличе-
ских предметов рассчитана оптимальная 
магнитная система, сконструирована и из-
готовлена партия подвесных магнитных се-
параторов типа СМП-П1-36-3.

***
Институт энергетики НАН Беларуси, 

Институт материаловедения Вьетнамской 
академии наук и технологий и Универси-
тет наук и технологий (Ханой) договори-
лись о сотрудничестве в области преоб-
разователей энергии, детекторов ионизи-
рующего излучения, возобновляемой 
энергетики, технологии утилизации орга-
нических отходов.

***
В Институте биоорганической химии 

осуществлен выпуск и реализация продук-
ции (ИФА-наборы для определения антибио-
тиков и микотоксинов в пищевой продукции 
и кормах, ПЦР-наборы для молекулярной 
диагностики, регуляторы роста и развития 
растений) на сумму более 103 тыс. руб.

***
ГП «АКАДЕМФАРМ» приступил к но-

вому этапу сотрудничества с компанией 
Teva (мировым производителем фармацев-
тических препаратов, имеющим 53 произ-
водства и 25 научных центров, где работает 
37 тыс. сотрудников) по разработке и вы-
пуску новых  импортозамещающих препа-
ратов.

***
Институт природопользования по 

Государственной программе «Инноваци-
онные технологии и техника» создал 
экспериментальную установку для сква-
жинной добычи сапропеля из-под слоя 
торфа. В опытных условиях торфяных 
месторождений Гала-Ковалевское (с са-
пропелем карбонатного типа) и Кобы-
лицкое (с сапропелем органического ти-
па) проведены испытания установки. 
Впервые показана возможность эффек-
тивного поточного скважинного способа 
добычи сапропеля, при реализации ко-
торого исключаются затратные меро-
приятия по осушению и снятию верхне-
го слоя торфа. 

НОВОСТИ
ОБЗОР ЗА НЕДЕЛЮ

ЖЕНСКИЙ БИЗНЕС-
ФОРУМ В УЗБЕКИСТАНЕ

Пример совместного межправительственного диа-
лога – второй Узбекско-Белорусский женский биз-
нес-форум, который проходил в Ташкенте с 26 по 27 
августа. Мероприятие объединило пленарную сес-
сию с тематическими секционными заседаниями и 
выставочно-ярмарочную часть с многоотраслевой 
презентацией товаров, продукции узбекских и бело-
русских предприятий. Организаторами масштабного 
события выступили Совет Республики Национально-
го собрания Республики Беларусь и Сенат Олий Маж-
лис Республики Узбекистан.

Научное соглашение
В выставке, которая проходила в рамках бизнес-форума в 

Ташкенте, для максимально содержательного представления 
достижений Академии наук приняла участие делегация НАН 
Беларуси.

Первым результатом работы ученых в Узбекистане стало 
подписание договора о научно-технологическом сотрудниче-
стве с представителями Института микробиологии Академии 
наук Республики Узбекистан. Обсуждены перспективные во-
просы научно-технического сотрудничества и намечено выпол-
нение ряда совместных проектов.

Институт микробиологии НАН Беларуси подписал соглаше-
ние о научно-техническом сотрудничестве с Институтом био-
органической химии Академии наук Республики Узбекистан. 
Стороны договорились о взаимодействии в области изучения 
средств пептидной природы как альтернативы антибиотикам. 
Институт мясо-молочной промышленности подписал договор 
о научно-техническом сотрудничестве, достигнута договорен-
ность о совместном выполнении ряда научных проектов.

Кроме того, представители НАН Беларуси посетили Универ-
ситет науки и технологий (Ташкент). На встрече обсуждались 
перспективы расширения взаимовыгодного сотрудничества. По 
результатам переговоров Центр системного анализа и страте-
гических исследований НАН Беларуси подписал протокол о 
намерениях.

 Made in Belarus
На выставке Made in Belarus в Ташкенте Институт мясо-мо-

лочной промышленности НАН Беларуси знакомил посетителей 
с технологиями производства низколактозных и безлактозных 
молочных и кисломолочных продуктов, а также с произведен-
ной на их основе продукцией. Разработанный ассортимент 
группы специализированных продуктов предназначен для пи-
тания людей с лактазной недостаточностью. Технология про-
изводства позволит исключить появление излишней сладости 
готового продукта за счет более низкого содержания редуциру-
ющих сахаров.

Институт микробиологии НАН Беларуси представил ряд  
препаратов. Один из них предназначен для комплексной очист-
ки сточных вод птицеперерабатывающих предприятий. Второй 
– для обработки семян и вегетирующих растений озимой пше-
ницы, он стимулирует рост и повышает продуктивность зерно-
вой культуры. Также презентован не имеющий аналогов ми-
кробный препарат для очистки водных растворов от смеси наи-
более распространенных растворителей на основе эфиров и 
спиртов.

НПЦ НАН Беларуси по материаловедению демонстрировал 
искусственные изумруды ювелирного качества, монокристаллы 
которых имеют характеристики, близкие к драгоценному при-
родному камню. Всего на выставке демонстрировалось более 
70 научно-технических разработок белорусских ученых.

Пресс-служба НАН Беларуси и ГКНТ

Замена рыбе 
Сегодня ученые создают методику вы-

явления фальсифицированной соковой про-
дукции. «Технологии не стоят на месте и 
некоторые недобросовестные производите-
ли, к сожалению, прибегают к таким спосо-
бам, как фальсификация соковой продук-
ции. Мы работаем над тем, чтобы была воз-
можность поставить надежный заслон та-
ким сокам, не допускать их попадания в 
школьные буфеты и столовые», – отметил 
Д. Зайченко.

А вот можно ли заменить рыбу, которая 
важна для питания детей, но многим ребя-
там не по вкусу? «Нами ведется научно-ис-
следовательская работа по анализу элемент-
ного состава рыбных продуктов и возмож-
ного формирования заменителей или ана-
логов рыбы. Они бы обладали теми же 
полезными свойствами, что и рыба, но не 
имели бы того вкуса, который не всем де-
тям нравится», – рассказал Д. Зайченко.

Он отметил, что больше 80% представ-
ленной в магазинах продукции для детско-
го питания изготовлено отечественными 
производителями. Ассортимент велик: мяс-
ная и молочная продукция, кисломолочные 
продукты и многое другое. «Большой по-
пулярностью буквально с прошлого года, в 
том числе в организации питания в школах, 
пользуются соусы и кетчупы для детей до-
школьного и школьного возраста. Причем 
весь созданный ассортимент этой продук-

ции отвечает критериям качества, безопас-
ности и пищевой ценности специализиро-
ванных продуктов питания для этой группы 
с максимальным сохранением полезных 
свойств свежего сырья», – отметил замген-
директора.

Он также проинформировал, что сейчас 
на рассмотрении в Постоянном комитете 
Союзного государства находится проект но-
вой программы СГ «Детское питание». Ее 
возможная реализация позволит скоорди-
нировать усилия белорусских и российских 
специалистов по созданию еще более ши-
рокого ассортимента продуктов для пита-
ния в том числе для школьников. 

Питаемся бесплатно 
«Всего в Беларуси в новом учебном году 

питание будет организовано для 1,07 млн 
учащихся в более чем 2,6 тыс. школ, – про-
информировала начальник отдела по орга-
низации питания ГУО «Академия образо-
вания» Люция Михальчук. – Причем около 

70% учащихся в стране получают бесплат-
ное питание». 

Она напомнила: в прошлом году в 23 
школах страны реализовывался пилотный 
проект, направленный на совершенствова-
ние организации школьного питания. Уча-
стие в нем приняли около 22 тыс. учащихся. 
Итогом стало внедрение новых блюд, раз-
работанных с учетом предпочтения школь-
ников во всех школах. 

Переход на новые принципы организа-
ции питания осуществлялся поэтапно и с 
учетом материальных, кадровых ресурсов. 

Без подсластителей 
Чем же дополнился перечень продук-

тов, которые запрещено использовать при 
питании детей в школах? По словам зав. 
отделением гигиены детей и подростков 
Республиканского центра гигиены, эпиде-
миологии и общественного здоровья Ал-
лы Малаховой, в этом году были ужесто-
чены нормы по продуктам, которые не 
должны использоваться в питании детей. 
«Дополнили перечень продуктов, которые 
нельзя использовать для питания детей. 
Это продукты, содержащие генно-моди-
фицированные организмы, ядра абрикосо-
вой косточки, этиловый спирт более 0,2%, 
бензойную и сорбиновую кислоты, под-
сластители, за исключением специализи-
рованной пищевой продукции для диети-
ческого, лечебно-профилактического пи-
тания, искусственные пищевые аромати-
заторы, вкусоароматические вещества (за 
исключением ванилина)», – поделилась  
А. Малахова.

В прошлом году в хлебобулочных из-
делиях уменьшили на 20–25% норму са-
хара, а в этом году ограничили содержа-
ние соли.  

Инна ГАРМЕЛЬ, «Навука» 

ПОЕЛИ – И УЧЕБА ЗАЛАДИЛАСЬ!
Что будет и чего не будет в рационе ученика в наступившем новом 
учебном году? Как академические ученые участвуют в формировании 
меню для школьников? В преддверии нового учебного года о трендах 
и разработках рассказали заместитель генерального директора НПЦ 
НАН Беларуси по продовольствию Дмитрий Зайченко, а также другие 
специалисты.
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Новый микробный препарат «Биопруд» оздоравливает и обогащает рыбоводческие 
пруды биогенными элементами. В результате на 40–60% повышается естественная 
рыбопродуктивность, улучшаются и другие показатели, что заметно поднимает эко-
номику рыбхозов. Это совместная разработка ГНПО «Химический синтез и биотех-
нологии» и Института рыбного хозяйства НАН Беларуси.   

НАВЕСТИ ПОРЯДОК В ПРУДАХ

НОВАЯ МОДЕЛЬ ТИА

Ученые отмечают, что аналогов 
препарату «Биопруд» в Беларуси 
и за рубежом нет. Создавали его 
по мероприятию «Разработать 
технологию получения микробно-
го препарата для оздоровления и 
обогащения рыбоводческих пру-
дов биогенными элементами» 
подпрограммы «Инновационные 
биотехнологии» ГП «Наукоемкие 
технологии и техника» на 2021–
2025 гг. 

«Общая тенденция мирового 
рыбного хозяйства – увеличение 
производства рыбной продукции 
за счет развития аквакультуры, 
среди направлений которой прудо-
вое рыбоводство по объему произ-
водства товарной рыбы занимает 
ведущее место. Так, в Беларуси, 
несмотря на интенсивное строи-
тельство объектов индустриально-
го рыбоводства, основным направ-
лением остается прудовое, на до-
лю которого приходится 86 % в 
общем объеме производства товар-
ной рыбы. Производство прудовой 
рыбы в основном базируется на 
применении интенсивных техно-
логий с поликультурой рыб и вы-
соких плотностей посадок, ис-
пользованием концентрированных 
кормов и удобрений. Это приводит 
к ухудшению среды выращивания 
рыбы, болезням, перерасходу кор-
мов, снижению рыбопродуктивно-
сти, а также к увеличению объема 
загрязненных сточных вод, сбра-
сываемых с прудов в открытые во-
дотоки», – обращает внимание за-
ведующая совместной белорусско-
китайской биотехнологической 
лабораторией ГНПО «Химиче-
ский синтез и биотехнологии» и 
разработчик Екатерина Шмыга. 

Также рыбоводческие хозяй-
ства указали на проблему недо-
статка питательных элементов в 

водной среде.  «Донные отложения 
при выращивании рыбы дополни-
тельно обогащаются биогенными 
элементами и органическим веще-
ством, привнесенным вместе с ор-
ганическими и минеральными 
удобрениями, мелиорантами и 
кормами. Запасы биогенных эле-
ментов в донных отложениях пру-
дов гораздо выше, чем в торфяно-
болотных и дерново-подзолистых 
почвах республики. Однако азот и 
фосфор в этих отложениях нахо-
дятся в виде малоподвижных орга-
нических веществ, гумуса и мине-
ральных солей, связанных в по-
чвенно-поглощающем комплексе, 
– продолжает Екатерина Юрьевна. 
– Даже растворимые фосфаты, вза-
имодействуя в грунтах с соедине-
ниями железа, алюминия и  
кальция, переходят в труднодо-
ступные соли. Бактерии способны 
минерализовать органические со-
единения фосфора в форме фити-
на и фитатов, фосфопротеинов, 
фосфолипидов. Бактериальные 
фитазы отщепляют остатки фос-
форной кислоты от молекулы фи-
тата и таким образом переводят 
фосфор и связанные с ним ионы 
металлов в доступное состояние.

Важно отметить, в аквакультуре 
рыба обычно получает комбикор-
ма, растительные компоненты ко-
торых содержат фитаты. Бактерии, 
входящие в состав микробного 
препарата «Биопруд» мобилизиру-
ют биогенные вещества донных 

отложений и способствуют вовле-
чению их в биологический круго-
ворот, в частности отщепляют 
фосфатные группы от фитатов и 
высвобождают необходимые ми-
нералы, позволяющие повысить 
усвояемость фосфора при исполь-
зовании комбикормов».

Испытания нового препарата 
проводились сотрудниками Инсти-
тута рыбного хозяйства в течение 
двух лет на рыбоводческих прудах 
«Изобелино» и «Вилейка». Резуль-
таты показали, что за счет работы 
азотфиксирующих и фосфатмоби-
лизирующих микроорганизмов 
препарата «Биопруд» в воде увели-
чивается содержание азота и фос-
фора, необходимых рыбе на на-
чальных стадиях роста. Расходы 
минеральных азотно-фосфорных 
удобрений по сравнению с норма-

тивами снижаются на 60%. Сокра-
щаются и затраты комбикормов до 
30% в год.     

«Биопруд» оздоравливает среду 
обитания рыбы и предотвращает 
многие ее заболевания (например 
аэромоноз, псевдомоноз и др.). 
Антимикробные метаболиты, про-
дуцируемые бактериальными 
культурами, снижают численность 
и состав патогенов в прудах, рыба 
проходит профилактическое оздо-
ровление.   

«Умные» штаммы были выде-
лены учеными из образцов дон-
ных отложений рыбоводческих 
прудов «Изобелино» и «Вилейка» 
– важно было взять необходимые 
микроорганизмы из среды их оби-
тания, где они впоследствии легко 
приживаются. Полученные бакте-
рии плюс ко всему обладают ги-

дролитической активностью и спо-
собны синтезировать различные 
ферменты, которые улучшают пи-
щеварение рыбы.    

«Осенью после слива воды из 
пруда происходит заделка био-
препарата по верхнему слою 
грунта. Пока водоем отдыхает до 
весны, микроорганизмы активно 
трудятся, они выдерживают низ-
кие температуры, перерабатыва-
ют все отходы от рыб и неизрас-
ходованные корма», – обращает 
внимание ученый.

Весной в пруд заливается вода 
и запускается молодая рыба.  
В Институте рыбного хозяйства 
обнаружили: за счет того, что вода 
получила дополнительную под-
питку биогенными элементами в 
результате работы бактерий, уве-
личивается масса рыбной продук-
ции до 40–60%, чем было изна-
чально. 2–3 л концентрированного 
препарата хватает на 200–300 л ра-
бочего раствора для обработки 1 га 
пруда. 

Бактерии, составляющие ос-
нову микробного препарата 
«Биопруд», регулируют и улуч-
шают микробоценоз рыбоводче-
ских прудов – это показал двух-
летний анализ отобранных об-
разцов донных отложений испы-
тательных прудов. Препарат 
набирает популярность среди от-
ечественных рыбоводческих 
предприятий. Ученые планиру-
ют выпускать «Биопруд» в сухой 
товарной форме для более лег-
кой транспортировки и увеличе-
ния срока годности, что выгодно 
для экспорта. В комплексной 
очистке прудов заинтересованы 
китайские партнеры.    

  
Елена ПАШКЕВИЧ

Фото автора, «Навука»

На инфаркт головного мозга (ИГМ, ишемический инсульт) приходит-
ся 80% всех острых нарушений мозгового кровообращения и около 
11% мировой смертности населения. Прогнозируется, что к 2030 го-
ду произойдет 23 млн первичных инсультов при числе летальных ис-
ходов 7,8 млн. До 60% пациентов, перенесших ИГМ, остаются инва-
лидами и нуждаются в постоянной посторонней помощи. 

Повреждения мозга, обусловленные 
ИГМ, в основном завершаются через 24–48 
ч. Транзиторная ишемическая атака (ТИА) 
– это очаговая ИГМ, которая сопровожда-
ется внезапными, проходящими неврологи-
ческими симптомами. Она сходна с ишеми-
ческим инсультом, за исключением того, 
что симптомы обычно длятся <1 часа. В 
большинстве случаев нарушения проходят 
в течение <5 минут. Риск формирования 
очага инфаркта низок, если симптомы про-
ходят в течение 1 часа. Однако само нали-
чие ТИА существенно повышает риск ин-
сульта в первые 24 часа после атаки.

В настоящее время единственным мето-
дом лечения ИГМ считается тромболити-
ческая терапия, которая должна проводить-
ся в течении 4,5 часа, что ограничивает ее 
использование (не более чем у 4% пациен-
тов). Для поиска новых эффективных и без-
опасных методов лечения в Центре мозга 
Института физиологии НАН Беларуси в со-
трудничестве с учеными Лаборатории мо-
лекулярных нейронаук Академии биологии 
и биотехнологии Южного федерального 
университета (Ростов-на-Дону, Россия) и 
НТЦ Биомедицинская фотоника Орловско-
го государственного университета (Орел, 

Россия) была разработана биомодель ТИА, 
наиболее близко соответствующая реаль-
ным патологическим процессам. Она со-
четает преимущества и устраняет недостат-
ки имеющихся моделей, хорошо воспроиз-
водима и низко инвазивна.

Впервые продемонстрировано, что об-
лучение артериол коры головного мозга 
мышей диодным зеленым лазером в тече-
ние менее одной минуты после внутривен-
ного введения фотосенсибилизатора бен-
гальского розового вызывает ишемически-
реперфузионные поражения (синдром, воз-

никающий вследствие восстановления 
коронарного кровотока в ишемизирован-
ной зоне и характеризующийся миокарди-
альной, электрофизиологической и/или со-
судистой дисфункцией), аналогичные 
острому развитию и формированию обла-
стей микроинфаркта. Через 1 час после 
воздействия кровоток в артериолах голов-
ного мозга спонтанно восстанавливается 
без образования области микроинфаркта. 
Важно то, что в подобном режиме фотоди-
намическое воздействие вызывает струк-
турные ишемические изменения на субкле-
точном уровне в нейронах и способствует 
активации астроцитов и микроглии, кото-
рые длятся первые 24 часа после облуче-
ния, что наиболее точно воспроизводит 
ТИА. В данной модели целесообразно ис-
следовать новые способы лечения рециди-
вирующих ТИА.

Сотрудниками Центра мозга Института 
физиологии НАН Беларуси, Института 
фундаментальной медицины и биологии 
ФГАОУ ВО «Казанский (Приволжский) 
федеральный университет», Казанского 
физико-технического института ФИЦ 
КазНЦ РАН, Поволжского государствен-
ного университета физической культуры, 
спорта и туризма (Казань, Россия) с при-
менением метода электронного парамаг-
нитного резонанса в модели сочетанной 
травмы спинного и головного мозга вы-
явлено снижение на 60% от нормы содер-
жания газообразного нейромедиатора (мо-
нооксида азота, NO) в ткани спинного 
мозга выше травмы, при этом в области 
травмы и ниже его уровень значимо не от-
личался от физиологического статуса. По-
скольку важнейшей функцией NO счита-

ется его участие в процессах расширения 
кровеносных сосудов, то изменение его 
биосинтеза и содержания в нервной ткани 
– важный фактор перехода в патофизио-
логический статус. Полученные результа-
ты могут лечь в основу разработки эффек-
тивных терапевтических и реабилитаци-
онных мероприятий при сочетанных трав-
мах спинного и головного мозга для 
медицины экстремальных состояний. 

Кроме того, с применением метода 
электронного парамагнитного резонанса 
определено содержание монооксида азо-
та (NO) и меди в гиппокампе здоровых 
крыс и крыс при моделировании ише-
мии. Моделирование ишемии прошло в 
Центре мозга Института физиологии 
НАН Беларуси, исследование выполнено 
при поддержке БРФФИ. Измерения спек-
тров ЭПР образцов и их обработка про-
ведена сотрудниками Казанского физико-
технического института РАН при под-
держке Российского научного фонда. 
Хранение проб и часть обработки резуль-
татов осуществляли в Казанском (При-
волжском) федеральном университете. 
Подтверждены ранее полученные дан-
ные о том, что снижение продукции га-
зообразного нейромедиатора и ионов ме-
ди в гиппокампе ухудшает состояние ор-
ганизма. Коррекция уровня этих биоло-
гически активных субстанций открывает 
перспективы в разработке новых спосо-
бов лечения последствий ишемических 
инсультов.

Светлана ПАШКЕВИЧ,  
зав. лабораторией нейрофизиологии 
Института физиологии НАН Беларуси
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От «Памира»  
до БелАЭС
История ОКБ началась в 1973 

году, чуть более полувека назад, 
когда начал реализовываться про-
ект «Памир» по созданию пере-
движной атомной электро-
станции на колесном шас-
си. Для нее были нужны 
новые подходы к производ-
ству, которыми и занялись 
в ОКБ. После аварии на 
ЧАЭС проект подвергли 
критике, затем свернули. 
Предприятие переживало 
не лучшие времена в 1990-е, 
долгое время было в тени, 
но сохраняло свой потенци-
ал и кадры, которые рабо-
тали над «Памиром». 

Компетенции и навыки сотруд-
ников ОКБ пригодились сегодня 
в связи с новыми задачами, а вве-
денные санкции даже помогли 
крупным отечественным произ-
водителям обратить внимание на 
возможности «Академического». 
Число заказов увеличилось. Во 
многом это и заслуга директора 
Дмитрия Лихтаровича (на фото), 
который за годы активной работы 
смог найти новых партнеров и 
фактически открыть новую стра-
ницу в жизни предприятия. 

Шесть лет назад ОКБ «Акаде-
мическое» выиграло тендер и по-
ставило более 90 единиц изделий 
для цехов водоподготовки Бел-
АЭС, а в 2021 г. – контейнеров 
для хранения ядерных отходов. 
«Два месяца назад из «Белэнер-
го» пришел запрос, согласно ко-
торому нам предложено стать го-
ловной организацией по проекти-
рованию, конструированию и из-
готовлению технологического 
оборудования для БелАЭС, у 
предприятия есть соответствую-
щие лицензии. Мы дали свое со-
гласие и заинтересованы в созда-
нии системы контроля и лицен-
зирования по работе с объектами 
атомной энергии в Беларуси, от-
личной от «Росатома», но учиты-
вая их опыт», – рассказал на-
чальник планово-экономическо-
го отдела ОКБ Ярослав Арбузов.

Тематикой крупного емкост-
ного оборудования «Академиче-
ское» занялось в 2000-е годы. Ра-
нее основным направлением бы-
ло изготовление емкостного обо-
рудования средних размеров до 
20 м3 для промышленных пред-
приятий нашей страны.

Сегодня предприятие произ-
водит абсорберы для газовых 
смесей, кетоновые колонны, 
башни хранения химреактивов, 
линейные ресиверы, емкости ва-
куумной зачистки, автоклавы, 
вакуумные камеры, криогенное 
и теплообменное оборудование. 
«Например, для ОАО «Нафтан» 
мы изготовили колонну, с помо-
щью которой в сутки перераба-
тывается 100–120 т нефтепро-
дуктов. Представьте, сколь повы-

шенное внимание должно быть к 
качеству сварных швов, от кото-
рых зависит надежность изде-
лия, срок службы и безопас-
ность. То же можно сказать и о 
мелких баллонах для весьма ядо-
витых и взрывоопасных газов, 

таких как окись этилена, кото-
рые востребованы не только в 
Беларуси, но и в странах СНГ. 
Мы – единственные производи-
тели данной продукции», – под-
черкивает Д. Лихтарович.

Качество плюс 
ответственность
Основное требование, 

предъявляемое к изделиям, из-
готовленным на предприятии, 
– это качество. «На предприя-
тии используются методы не-
разрушающего контроля изде-
лий: радиографический кон-
троль, ультразвуковая и  
капиллярная дефектоскопия, 
гидравлические испытания. 
Внедрена и действует система 
менеджмента качества проек-
тирования и изготовления, со-
ответствующая требованиям 
СТБ ISO 9001-2015. Можем 
испытывать емкости давлени-
ем до 250 атмосфер. Над этим 
работают специально аттесто-
ванные сотрудники», – расска-
зывает начальник отдела тех-
нического контроля Татьяна 
Андреева. 

«Существует входной кон-
троль продукции, промежуточ-
ный и выходной контроль с вы-
дачей соответствующего серти-
фиката. Проверяем химический 
состав металла различными 
способами. На предприятии су-
ществует  аккредитованная ла-
боратория, чтобы доподлинно 
определить марку стали, хи-
мический состав и механиче-
ские свойства материала. Про-
водится измерение твердости 
основного металла и сварных 
соединений, а также внешний 
осмотр и иные измерения», – 
добавляет дефектоскопист по 
газовому и жидкостному кон-
тролю Амалия Исакова (на 
фото). 

«Особая гордость предприя-
тия – сварные швы. Заказчики 
не единожды признавались в 
том, что качество на высоте. В 
ОКБ они обращаются, потому 
что устраивают качество изго-
товления и система контроля 
продукции. А все дело в обору-
довании, технологиях  и про-
фессионализме работников. По-
скольку у нас уникальное произ-
водство, то и оборудование 
должно быть соответствую-
щим», – отметил Д. Лихтарович.

Игра по-крупному
Производится вышеперечис-

ленная продукция ОКБ от не-
скольких месяцев до полугода. 
Причем часто требуется транс-
портировка готовых изделий  
спецавтотранспортом.

«Одним из значимых изде-
лий была башня хранения ги-
дроксида кальция весом 33 т и 
длиной 23 м. А уже в июле 
2024 г. мы отгрузили емкость 
весом 46 т и длиной 23 метра. 
Сегодня рассматриваем воз-
можности выпуска оборудова-
ния диаметром до 6 метров. 
Толщины металла, которые мы 
перерабатываем, – до 60 мм… 

А недавно ОКБ приступило 
к выполнению крупного заказа 
от ОАО «Мозырский НПЗ», 
стоимость которого – 14 млн 
рублей. «Этот контракт – тоже 
оценка высокого качества на-
шей продукции. Справиться с 
ним надо за 1,5–2 года. Мозы-
ряне – наши давние партнеры, 
во многом идут нам навстречу. 
Надо понимать, что для разви-
тия подобного производства 
нужны немалые оборотные 
средства. С этим нам помогает 
Президиум НАН Беларуси, на-
ши партнеры и государствен-
ные банки», – отмечает Д. Лих-
тарович. 

Мало кто может делать по-
добное оборудование в Белару-

си: обычно ра-
бота ведется 
лишь с малой 
толщиной ме-
талла до 12 мм, 
а если брать 
толщину от 20 
мм и выше – 
к о л и ч е с т в о 
производителей 
такого оборудо-
вания резко 
уменьшается, а 
с параметром 
более 25 мм 
способно сде-
лать только 

ОКБ «Академическое». 
«Мы стали предлагать более 

выгодные условия, чем пред-
приятия России, к тому же от-
ечественный заказчик всегда 
может приехать для оператив-
ного контроля изготавливаемо-
го оборудования. А вот из Рос-
сии транспортировка крупных 
изделий может стоить весьма 
дорого», – обращает внимание 
заместитель директора по об-
щим вопросам Валерий Шкур-
ко.

В русле  
импортозамещения
В 2022 году успешно прошла 

поставка криогенных емкостей 
для Оршанского инструментально-
го завода с монтажом криогенного 
трубопровода. «Сложность состо-
яла в том, что надо было грамотно 
соединить наши системы с уже 
имевшимся зарубежным оборудо-
ванием», – отметил директор ОКБ 
«Академическое». 

Дмитрий Александрович обра-
щает внимание и на то, что в усло-
виях санкций заказчики нередко 
просят сделать аналог европей-
ских изделий, которые уже не при-
обрести. Например, в 2021 г. ОАО 
«Борисовдрев» заказал у ОКБ те-
плообменное оборудование, ранее 
полученное из Германии. «Мы 
рассчитали все характеристики и 
нагрузки, изготовили свой аналог. 
Через полгода заказчик взял такое 
же, потому что наше – лучше, а по 
прошествии времени оно доказало 
и свою надежность. Еще один та-
кой проект совместно с россий-
скими партнерами был реа ли зован 
для ПАО ГМК «НОРИЛЬСКИЙ 
НИКЕЛЬ». «Так работает импор-
тозамещение», – подчеркнул  
Д. Лихтарович.

Добавим, что ОКБ поддержива-
ет производственные связи внутри 
НАН Беларуси: сотрудничает с 
НПО «Центр», Физико-техниче-
ским институтом, предприятием 
«ЭЛКЕРМ», УП «ФЕРРИТ», ОХП 
«Институт сварки и защитных по-
крытий», НПЦ по материаловеде-
нию, ГНУ «ОИЭЯИ- СОСНЫ».

Идей у сотрудников ОКБ «Ака-
демическое» много. Количество 
заказов растет, в том числе с помо-
щью мониторинга соответствую-
щих интернет-площадок. Пред-
приятие  реструктуризирует про-
изводственную схему, обновляет 
технологическое оборудование, 
привлекает новые кадры. Необхо-
димо и расширение площадей с 
прицелом на работу с особо круп-
ными емкостями, организация но-
вых  направлений в  производстве. 
Сегодня на предприятии трудится 
более 70 сотрудников, но в бли-
жайшее время штат расширят, а 
еще планируют закупить  свароч-
ные роботизированные комплек-
сы. Как говорится, продолжение 
следует…

Сергей ДУБОВИК
Фото автора, «Навука», 

 и из архива ОКБ

УНИКАЛЬНЫЕ БОЧКИ БЕЗ ЛОЖКИ ДЕГТЯ
Мы продолжаем рассказывать о людях и академических производствах, на которых выпускают востребован-
ную в нашей стране, уникальную продукцию.   Сегодня обратим внимание на работу государственного пред-
приятия «ОКБ «Академическое». 
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РАПСОВОЕ МАСЛО = ЗДОРОВЬЕ
Высококачественный отечественный продукт – рапсовое масло –  
в последнее время стабильно закрепился в списке пищевых пред-
почтений белорусов. Многие успели оценить потребительские 
свойства и пользу для здоровья. А в укрепление имиджа продукта 
и повышение популярности изделий с его использованием боль-
шой вклад вносят академические ученые. Холестерин – вниз! 

Специалисты НПЦ по продовольствию 
начали изучать рапсовое масло еще в 2000 
году, тогда же была создана группа по мас-
ложировой отрасли. Сегодня центр – раз-
работчик основных государственных стан-
дартов на семена рапса и его масло, уста-
навливающий требования как к техническо-
му, так и к пищевому маслу.

Как рассказала научный сотрудник от-
дела технологий кондитерской и масложи-
ровой продукции НПЦ НАН Беларуси по 
продовольствию Анна Пчельникова (на фо-
то), клинические испытания показали: рап-
совое масло предупреждает развитие пато-
логии сердечно-сосудистой системы у лю-
дей с избыточной массой тела. Исследова-
ния проводились академическим НПЦ 
совместно с РНПЦ «Кардиология» и Бело-
русским государственным университетом 
пищевых и химических технологий. На 
двух группах добровольцев (здоровых и с 
повышенной массой тела) ученые исследо-
вали, какое влияние на человеческий орга-
низм оказывает потребление рапсового и 
подсолнечного масел, масло-растительных 
смесей со сбалансированным жирнокислот-
ным составом (входят рапсовое, подсолнеч-
ное, льняное масла).

«Исследования показали, что для людей 
с избыточной массой тела масло рапса об-
ладает выраженным антиатерогенным дей-
ствием, т. е. предупреждает развитие пато-
логии сердечно-сосудистой системы. Мы 
наблюдали также снижение уровня общего 
холестерина и улучшение обмена веществ», 
– проинформировала А. Пчельникова. При 

этом подсолнечное масло не продемонстри-
ровало позитивного влияния на респонден-
тов ни первой, ни второй групп. 

Под жестким  
контролем
Порой в интернете можно обнаружить 

мнение: рапсовое масло из-за содержания 
эруковой кислоты не лучшим образом вли-
яет на организм человека, в частности на 
репродуктивную функцию. «На самом деле 
белорусское рапсовое масло полностью со-
ответствует современным международным 
требованиям. К отечественным производи-
телям применяются даже более жесткие 
требования по содержанию, например, эру-
ковой кислоты, особенно в масле премиум-
марок, используемых в производстве дие-
тических продуктов и продуктов с марки-
ровкой «для детского питания», – пояснила 
А. Пчельникова. 

Стоит также иметь в виду, что в качестве 
сырья – маслосемян рапса – используются 
полученные от низкоэруковых и безэруко-
вых сортов. Таковых немало создано селек-
ционерами НПЦ по земледелию, и работа в 
данном направлении продолжается. 

«Наше рапсовое масло сегодня широко 
применяют в изготовлении кондитерских 
изделий, в частности при производстве пря-
ников и печенья, – рассказала А. Пчельни-
кова. – Сотрудники центра разработали но-
вые виды печенья со сбалансированным 
углеводным составом, где рапсовое масло 

входит в основной жировой компонент на-
ряду со сливочным. Это печенье рекомен-
довано для детского питания».

Стратегическая  
сельхозкультура
«За последние 5 лет в Беларуси нарасти-

ли объемы производства рапсового масла в 
1,4 раза – с 417 тыс. т в 2019 году до  
578 тыс. т в 2023 году, – такой статистикой 

поделилась начальник управления по про-
изводству продуктов питания концерна 
«Белгоспищепром» Юлия Алехно. – Масло 
пользуется спросом и на внешних рынках. 
Только за прошлый год туда было отгруже-
но 60 т». 

В целом производство рапсового масла в 
стране развивается динамично. Рапс входит 
в топ-10 наиболее ценных продовольствен-
ных культур; в маслосеменах которых со-
держится до 50% масла и от 20 до 28% бел-

ка, необходимых для жизнедеятельности 
человека и животных.

Но всем ли оно подходит? Зав. лаборато-
рией изучения статуса питания населения 
НИИ гигиены, токсикологии, эпидемиоло-
гии, вирусологии и микробиологии Респу-
бликанского центра гигиены, эпидемиоло-
гии и общественного здоровья Наталья 
Цемборевич подтвердила: никаких ограни-
чений по потреблению рапсового масла нет, 
разве что нужно соблюдать рекомендации 
медиков тем пациентам, которым показаны 
ограничения по употреблению жиров. 

Вместе с тем все жиры и масла необ-
ходимы для рациона человека, наряду с 
белками и углеводами. При недостатке 
жиров в организме на энергетические 
цели расходуются белки и углеводы, 
что, по словам эксперта, препятствует 
развитию организма и его нормальному 
функционированию.

Н. Цемборевич пояснила, что полине-
насыщенные жирные кислоты в рапсовом 
масле находятся в наиболее сбалансиро-
ванном состоянии, что дает ответ на во-
прос, почему именно масло рапса реко-
мендуют употреблять разным группам на-
селения. Кроме жирных кислот, рапсовое 
масло также является источником витами-
на Е и ряда фитостеринов, а значит, под-
ходит для регулярного использования в 
питании людьми разных возрастов. 

«Оно очень полезно для пожилых лю-
дей: 20 г масла рапса в сутки обеспечи-
вает поступление в организм необходи-
мых в пожилом возрасте полиненасы-
щенных жирных кислот и не только», – 
порекомендовала Н. Цемборевич.

Рапсовое масло также стоит употре-
блять в пищу беременным женщинам и 
кормящим матерям. Оно способствует 
нормализации работы организма и поло-
жительно влияет на иммунную систему 
как матери, так и ребенка. Неплохо вклю-
чать рапсовое масло и в рацион детей 
всех возрастов. 

Получить хороший 
урожай – непросто, 
как, впрочем, и сохра-
нить его. Особо важ-
но сегодня внедрение 
современных техно-
логий хранения се-
менного и продо-
вольственного карто-
феля с использовани-
ем оборудования V 
технологического 
уклада. 

Как пояснил заместитель 
генерального директора 
НПЦ НАН Беларуси по кар-
тофелеводству и плодоово-
щеводству Андрей Чайков-
ский, пока в стране в основ-
ном используются системы 
активного вентилирования, 
оснащенные осевыми вен-
тиляторами. Порой они соз-
дают давление, недостаточ-
ное для качественной со-
хранности клубней, что при-
водит к потерям урожая. 

«Разработанная техноло-
гия предусматривает приме-
нение центробежных венти-
ляторов, которые создают 
давление воздуха в 2–3 раза 
выше, чем в более распро-
страненных сейчас осевых 
вентиляторах, – проинфор-

мировал А. Чайковский. – 
По сравнению с другими си-
стемами здесь есть ряд пре-
имуществ. В частности, обо-
рудование программным 
обеспечением отечественно-
го производства; возмож-
ность отдельного регулиро-
вания условий хранения в 
многосекционных хранили-
щах и др.».

Осуществляется надеж-
ное вентилирование насыпи 
до 6 м с высоким аэродина-
мическим сопротивлением. 
Кроме того, сохраняемый 
таким образом семенной ма-
териал обеспечивает в буду-
щем получение в среднем на 
6% большей урожайности 
товарного картофеля. При 
этом расход электроэнергии 
снижается в 1,5–2 раза. 

Материалы полосы 
подготовила  

Инна ГАРМЕЛЬ.  
Фото автора и С. Дубовика, 

«Навука»  

СОХРАНИТЬ БУЛЬБУ

ЧЕМ ХОРОШИ ВАЯР И ДАБРАДЗЕЯ?
В процессе создания новых со-

ртов ученые активно используют 
современные методы и подходы: 
маркер-сопутствующей селекции, 
биотехнологические и др. «Мы ста-
раемся создавать сорта, необходи-
мые для поддержания т. н. конвейе-
ра потребления отечественной ягод-
ной, плодовой продукции в течение 
всего сезона, – акцентировал В. Ва-
сеха. – Причем такое потребление 
должно быть в течение минимум 
8–9 месяцев. Например, практиков 
и садоводов-любителей может заин-
тересовать новый сорт фундука Ар-
кадий – очень скороплодный, обе-
спечивает накопление жиров в оре-
хах не менее 60%». 

Еще одна новинка от самохвало-
вичских селекционеров, которую 
очень ждали в практическом произ-
водстве, – груша Калядная. В Бела-
руси есть проблема с позднеспелы-
ми сортами этой культуры. Каляд-
ная же характеризуется отличной 
сохранностью. По выходу товарных 
плодов превосходит уже райониро-
ванные сорта на 12–13%. 

С 2023 года в Госреестр Беларуси 
включен также новый сорт черешни 
Мария, который начинает созревать 
в начале июля, что важно для под-

держания контейнерного потребле-
ния. Характеризуется технологич-
ностью кроны и слабой силой ро-
ста – это выгодно производителю с 
точки зрения сокращения затрат на 
уход за растением. 

«Можно пробовать выращивать 
наши новые сорта: крыжовника – 
Ваяр и смородины черной – Дабра-
дзея, – рекомендует В. Васеха. – 
Они обладают самоплодностью, что 
в условиях страны очень актуально. 
Пригодны к механической уборке, 
свежесобранные ягоды хорошо хра-
нятся и транспортируются». 

Ученые Института плодоводства 
постоянно совершенствуют техно-
логии возделывания ягодных и пло-
довых культур. Основная цель – 
обеспечить контролируемые рост и 
развитие растений, стабильное по-
лучение плодов. Из последних раз-
работок в данном направлении сто-
ит выделить «Атлас критериев тех-
нической зрелости яблок белорус-
ского промышленного сортимента», 
включающий все параметры: от 
плотности, твердости до содержа-
ния селена. Ведь яблоко нужно сни-
мать в правильные сроки, иначе 
есть риск потери буквально за 60 
дней даже плодов поздних сортов, 
акцентировал В. Васеха. 

Ранее был разработан техрегла-
мент ухода за молодым фундуком 
(до вступления в плодоношение), а 
сейчас ученые института уже созда-
ют технический регламент ухода за 
плодоносящими посадками фундука. 

Среди других направлений ис-
следований – изучение особенно-
стей накопления кальция в плодах 
и, соответственно, внесения каль-
цийсодержащих препаратов на 
яблоне, других культурах, что также 
направлено на улучшение лежкости 
плодов. 

В Институте плодоводства НАН Беларуси ведется работа по 40 культурам (по 29 – селекци-
онная). А всего за почти столетнюю историю учеными-плодоводами создано 249 сортов 
плодовых, ягодных, орехоплодных. Причем 150 находятся в Госреестре и остаются актуаль-
ными для крупных производителей и садоводов-любителей. Об этом рассказал заместитель 
директора по инновационной работе института Виталий Васеха. 
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Национальная академия наук Беларуси объявляет о про-
ведении в 2024 году конкурса 100 молодых талантов Нацио-
нальной академии наук Беларуси. 

Конкурс проводится в целях: реализации мер по привлече-
нию и закреплению талантливой молодежи в научной, научно-
технической и инновационной сферах; создания молодежных 
научно-исследовательских групп и омоложения кадрового со-
става научных организаций; обеспечения преемственности 
между учеными разных поколений. 

К участию в конкурсе допускаются молодые ученые, рабо-
тающие в организациях НАН Беларуси: кандидаты наук в воз-
расте до 35 лет по состоянию на 1 января 2025 г., которым при-
суждена ученая степень в возрасте до 30 лет, и доктора наук в 
возрасте до 45 лет по состоянию на 1 января 2025 г., которым 
присуждена ученая степень в возрасте до 40 лет. 

Лауреаты конкурса включаются в банк данных «100 моло-
дых талантов Национальной академии наук Беларуси» (с вы-
дачей соответствующего сертификата) и в резерв руководящих 
кадров НАН Беларуси. Кроме того, в период нахождения в бан-
ке данных они получают ежегодный грант на участие в между-
народном научном, научно-организационном или научно-прак-
тическом мероприятии (конференции, симпозиумы, научные 
школы, краткосрочные стажировки и др.).

С требованиями, предъявляемыми к участникам, и услови-
ями конкурса можно ознакомиться в Положении о конкурсе, 
размещенном на официальном интернет-сайте НАН Беларуси: 
http://nasb.gov.by/rus/activity/konkursy-akademii/ в разделе «Кон-
курсы академии для физических лиц». 

Участники направляют комплекты документов до 30 ок-
тября 2024 года в конкурсные комиссии при отделениях 
НАН Беларуси с учетом отрасли (направления) научной де-
ятельности участника по адресу: 220072, г. Минск, пр. Не-
зависимости, 66.

Одновременно с направлением комплекта документов участ-
никам необходимо зарегистрироваться, заполнив анкету на 
сайте Академии наук (http://nasb.gov.by/rus/100-talantov/
dobavlenie_ankety.php либо в разделе «Конкурсы академии для 
физических лиц»).

В лаборатории химии бел-
ковых гормонов Института 
биоорганической химии 
(ИБОХ) НАН Беларуси раз-
рабатывают биоаналитиче-
ские тест-системы для обна-
ружения в молоке и молоч-
ной продукции патогенных 
микроорганизмов: сальмо-
нелл, листерий и кишечной 
палочки с помощью моле-
кулярно-генетических мето-
дов в комбинации с хрома-
тографией на тест-полосках. 
Проект рассчитан на три го-
да, выполняется совместно 
с российскими специали-
стами ФИЦ Биотехнологии 
РАН в рамках БРФФИ– РНФ 
под руководством Олега 
Свиридова.

«Не допустить попадания пато-
генных бактерий в организм чело-
века с пищевыми продуктами – 
важная социально значимая зада-
ча. Для молокоперерабатывающей 
промышленности в нашей стране 
и в России устанавливают жест-
кие действующие нормативы 
ограничения по наличию микро-
бов в продуктах. Однако исполь-

зование микроорганизмов – необ-
ходимый элемент некоторых тех-
нологий переработки сырья. Поэ-
тому востребованы селективные 
тесты, направленные на выявле-
ние приоритетных патогенов, пре-
жде всего таких, как сальмонеллы, 
листерии, опасные штаммы ки-
шечной палочки», – рассказывает 
ведущий научный сотрудник и ко-
ординатор проекта ИБОХ НАН 
Беларуси Татьяна Серченя.

Данные микроорганизмы 
встречаются в продуктах живот-
ного происхождения (мясо, мо-
локо, яйца), вызывают серьез-
ные заболевания и могут угро-
жать жизни пациента. Эта про-
блема характерна не только для 
развивающихся стран, но и 
стран Европы. В большей мере 
страдают дети и пожилые люди 
с ослабленным иммунитетом, 
что иногда приводит к леталь-
ным исходам. Поэтому содер-
жание патогенов в продуктах 
питания строго регламентиру-
ется – их там быть не должно.

Для определения патогенных 
микроорганизмов в продуктах 
питания золотым стандартом при-
знан культуральный метод, кото-
рый до сих пор применяется в ис-
пытательных лабораториях пище-
вых предприятий. Он специфичен 
и достаточно точен, но анализ тре-
бует 5–7 дней. Среды с остатками 
патогенов после анализа необхо-
димо утилизировать в специаль-
ных условиях. Поэтому существу-
ют альтернативные методы, в 
частности метод полимеразной 
цепной реакции, который дает ре-
зультат в течение нескольких ча-

сов. Однако для его реализации 
необходимо использовать дорого-
стоящее лабораторное оборудова-
ние.

Сегодня востребованы бы-
стрые методы, позволяющие кон-
тролировать микробиологическую 
безопасность молочных продук-
тов «в полевых условиях» прямо 
на месте отбора проб. 

Исследования по вышеназван-
ному проекту нацелены на созда-
ние экспресс-тестов, выявляющих 
ДНК-патогена и основанных на 

биоспецифической хроматогра-
фии с использованием тест-
полосок. 

Важными факторами успеха на 
этом пути стала научная стажи-
ровка Т. Серчени в лаборатории 
иммунобиотехнологии ФИЦ Био-
технологии РАН, а также сотруд-
ничество с учеными Центра ана-
литических и генно-инженерных 
исследований Института микро-
биологии НАН Беларуси и лабо-
ратории клинической и экспери-
ментальной микробиологии 

РНПЦ эпидемиологии и микро-
биологии. Учеными был выбран 
метод рекомбинантной полиме-
разной амплификации RPA в ком-
бинации с иммунохроматографи-
ческим анализом (ИХА) или им-
мунноферментным анализом 
(ИФА).

«Это быстрый (15–30 минут) и 
чувствительный метод выявления 
специфических последовательно-
стей ДНК патогена. Реакция про-
ходит даже при комнатной темпе-
ратуре. Принцип метода в том, что 

фермент рекомбиназа связывает-
ся с синтезированными мечены-
ми праймерами и после внесе-
ния в реакционную смесь скани-
рует ДНК в поисках комплемен-
тарных праймерам участков. 
После их обнаружения рекомби-
наза инициирует процесс рас-
плетания двухцепочечной моле-
кулы ДНК и присоединения 
праймеров. Расплетенную нить 
ДНК стабилизируют SSB-белки, 
и полимераза начинает синтез.  
В результате нескольких циклов 
такой реакции образуются двух-
цепочечные фрагменты ДНК с 

метками на противоположных 
концах. Метки в свою очередь 
обеспечивают возможность детек-
ции с использованием аналитиче-
ской хроматографии на тест-
полосках с визуализацией без ис-
пользования специального обору-
дования. Данный метод 
достаточно прост в постановке, 
что должно способствовать его 
внедрению в практику испыта-
тельных лабораторий. RPA можно 
комбинировать с экспрессными 
методами ИХА на тест-полосках 

или высокопроизводительным 
ИФА в микропланшетах», – пояс-
няет Т. Серченя.

Учеными уже созданы комби-
нированные тест-системы для об-
наружения сальмонелл и листе-
рий в молоке. Они специфичны, 
чувствительны, просты в испол-
нении и найдут широкое приме-
нение в лабораториях на пред-
приятиях.

«Мы ожидаем внедрения ре-
зультатов уже в ближайшие годы, 
– комментирует директор ИБОХ 
Алексей Янцевич. – Используя 
стратегию «от практических за-
дач к фундаментальным исследо-
ваниям», мы способны в сжатые 
сроки обеспечивать выход разра-
боток в практическое русло и пу-
бликовать наши результаты в вы-
сокорейтинговых научных жур-
налах. Задача на следующий год 
– разработать тест-системы для 
детекции кишечной палочки 
Escherichia coli О157:Н7».

Елена ГОРДЕЙ
Фото автора, «Навука»

ТЕСТ-СИСТЕМЫ ДЛЯ ДЕТЕКЦИИ ПАТОГЕННЫХ БАКТЕРИЙ

Результаты международного исследования по 
синтезу, кислотной активации и каталитической 
активности каолинитовых нанотрубок в сравнении 
с природными галлуазитовыми аналогами опубли-
кованы в журнале RSC Advances. С белорусской 
стороны в работе принимали участие автор этих 
строк, м.н.с. Т.В. Халимонюк под руководством 
академика В.Е. Агабекова из Института химии но-

вых материалов НАН Беларуси. 
Синтез нанотрубок был выполнен 
при участии д.х.н. Й.Ю. Якубова 
из Института общей и неорганиче-
ской химии АН Узбекистана в ходе 
его научной стажировки. В иссле-
довании также принимали участие 
коллеги из Института общей и неорганической хи-
мии НАН Беларуси, БГУ, академии Або (Финлян-
дия) и Хуачжунского университета науки и техно-
логии (Китай). 

Каолиновые нанотрубки (КНТ) получены из 
коммерческого каолина АКФ-78 путем его после-
довательной интеркаляции ДМСО и метанолом с 
последующей обработкой раствором хлорида це-

тилтриметиламмония. Нерешенной оставалась 
проблема наличия в нанотрубках примесей после 
синтеза. Для их устранения впервые успешно про-
ведена кислотная функционализация КНТ с ис-
пользованием двухстадийной обработки раствором 
пираньи (H2SO4–H2O2), что привело к удалению ор-
ганических примесей и увеличению удельной по-
верхности в 3,9 раза (до 159 м2/г) и кислотности в 
4,1 раза (до 49 мкмоль/г). Необходимо отметить, 
что значения параметров пористой структуры и 
концентрации кислотных центров в обработанных 
раствором пираньи каолиновых нанотрубках прак-
тически соответствовали таковым для галлуазито-
вых нанотрубок, модифицированных таким же об-
разом. 

Оба типа материалов обладали каталитической 
активностью в модельной реакции изомеризации 
оксида α-пинена в различных растворителях, вклю-
чая «зеленые», с селективностью по транс-
карвеолу до 57% и камфоленовому альдегиду 50–

51% в зависимости от используемой среды. Эти 
продукты востребованы при получении разноо-
бразных душистых соединений. Установлена 
также взаимосвязь между полярностью раство-
рителя и выходами образующихся продуктов. 
Насколько известно авторам, это первый пример 
использования модифицированных каолинито-
вых нанотрубок в качестве кислотных катализа-
торов. Важно отметить, что обработка КНТ рас-
твором пираньи не только приводит к возникно-

вению каталитической активности, но и открывает 
возможность дальнейшей функционализации и 
применения этих новых наноматериалов.

Александр СИДОРЕНКО, 
заведующий лабораторией 
лесохимических продуктов 

и технологий ИХНМ НАН Беларуси

В КАЧЕСТВЕ КИСЛОТНЫХ АНАЛИЗАТОРОВ
Белорусские ученые создали новые на-
номатериалы с каталитической активно-
стью из природного каолина.
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■ Поклонский, Н. А. Конеч-
ные группы симметрии. Тео-
рия и приложения / Н. А. По-
клонский, А. Т. Власов, С. А. 
Вырко. – Минск: Беларуская 
навука, 2024. – 507 с.

ISBN 978-985-08-3179-8.
В монографии излагаются 

основы теории конечных групп 
преобразований евклидова 
пространства с ее приложе-
ниями к квантовым системам: атомам, молекулам 
и кристаллам. Рассмотрена симметрия систем с 
электронными и ядерными спинами, а также симме-
трия фундаментальных взаимодействий. В основе 
книги – опыт выполнения проектов Белорусского 
республиканского фонда фундаментальных иссле-
дований и чтения лекций членом-корреспондентом, 
профессором Н.А. Поклонским на физическом фа-
культете Белорусского государственного универ-
ситета и в Университете НАН Беларуси. Она вклю-
чает выводы аналитических соотношений и примеры 
их практического применения. Приведены 125 уп-
ражнений с указаниями для их решения.

Издание предназначено для научных работников, 
аспирантов и студентов, специализирующихся в 
области физики, химии и прикладной математики.

■ Смольянинов, М. М. 76-я 
пехотная дивизия русской ар-
мии в годы Первой мировой 
войны / М. М. Смольянинов. 
– Минск: Беларуская навука, 
2024. – 382 с., [12] с. ил.

ISBN 978-985-08-3175-0.
Монография посвящена 110-й 

годовщине со дня формирова-
ния 76-й пехотной дивизии рус-
ской армии из мобилизованных «чинов запаса» 
уездов Витебской, Минской и Могилевской губер-
ний Российской империи, ее участию в глобальных 
сражениях русской армии и повседневной боевой 
деятельности в годы Первой мировой войны 1914–
1918 гг.

Адресована ученым-историкам, аспирантам, маги-
странтам, преподавателям и студентам вузов, учителям, 
всем, кто интересуется историей Беларуси в Первой 
мировой войне.

■ Пісьмовая спадчына тата-
раў Вялікага Княства Лі-
тоўскага і яе гісторыка-ку-
льтурны кантэкст: зборнік 
навуковых прац / Цэнтр дасле-
даванняў беларус. культуры, 
мовы і л-ры НАН Беларусі, 
Ін-т мовазнаўства; навук. рэд.: 
І. А. Сынкова, М. У. Тарэлка. 
– Мінск: Беларуская навука, 
2024. – 205 с., [4] л. іл.

ISBN 978-985-08-3174-3.
Зборнік змяшчае артыкулы беларускіх навукоўцаў, 

прысвечаныя гісторыі і рукапіснай спадчыне татараў 
ВКЛ, выбітным асобам, невядомым раней пісьмовым 
помнікам, феноменам нематэрыяльнай культуры.

Кніга разлічана на шырокае кола даследчыкаў 
(філолагаў, гісторыкаў, культуролагаў), а таксама 
на ўсіх тых, хто цікавіцца гісторыяй і культурай 
Беларусі.

Учеными Института экспериментальной ботаники НАН Беларуси 
(ИЭБ) и Института биоорганической химии НАН Беларуси (ИБОХ) 
в рамках белорусско-сербского проекта БРФФИ-ГКНТ разработан 
оригинальный комплекс на основе флавоноидов сои, люцерны и 
клевера, который повышает работоспособность при экстремаль-
ных физических нагрузках и активность репродуктивной системы.

Все большее количество женщин 
вовлечено в профессиональный спорт, 
и даже в триатлон, который считается 
одним из самых тяжелых в мире со-
ревнований, проводимых в формате 
плавания, велосипедной гонки и бега. 
Отмечается и феминизация тяжелой 
атлетики, хоккея, футбола, автоспор-
та, бокса, дзюдо, каратэ и других 
«мужских» видов спорта. Однако про-
фессиональный спорт для женщин – 
это значительное испытание для ор-
ганизма. Интенсивные и длительные 
физические нагрузки в ходе трениро-
вочного процесса, сопряженные со 
стрессовыми условиями сорев-
нований различного уровня, 
оказывают в целом неблагопри-
ятное воздействие на все систе-
мы жизнеобеспечения и, прежде 
всего, на функциональный ста-
тус репродуктивной системы у 
спортсменок. 

В спорте высоких достиже-
ний формирование адаптаци-
онных механизмов, индуциро-
ванных физической и психоэ-
моциональной нагрузкой, ас-
социировано с развитием 
декомпенсаторных ответных 
реакций. Об этом свидетель-
ствуют данные о снижении у 
спортсменок продукции поло-
вых гормонов как следствие измене-
ний гипоталамо-гипофизарно-гонад-
ного комплекса. Среди спортсменок 
отмечается увеличение до 54% т. н. 
триады женщин-атлеток, включаю-
щей, наряду с недостаточным потре-
блением энергии и снижением мине-
ральной плотности костной ткани, 
нарушения репродуктивной функции.

Одна из стремительно развиваю-
щихся областей фармакологии олим-
пийского спорта – разработка для 
спортсменок качественных и безо-
пасных биологически активных до-
бавок, которые характеризовались 
бы мягким комплексным действием 
на женский организм, в том числе 
на репродуктивную систему, и име-
ли антидопинговую чистоту и четкое 
правовое регулирование. К таковым 
можно отнести средства природно-
го происхождения, называемые адап-
тогенами, которые обладают стрес-
спротекторным действием, повы-
шают физическую и умственную 
работоспособность, стимулируют 
защитные силы организма. Особый 
интерес представляют адаптогены 
растительного происхождения, ко-
торые в небольших дозах преду-
преждают истощение гипофиз-адре-
наловой системы при экстремальных 
воздействиях, способствуют норма-
лизации обменных процессов в тка-
нях, активируют защитные и ком-
пенсаторные механизмы.

Интересная группа биологически 
активных соединений в растениях – 
флавоноиды, обладающие разнообраз-
ными биологическими свойствами, в 
том числе адаптогенным эффектом. 
Особенное внимание привлекают фла-
воноиды сои, люцерны и клевера (ге-
нистеин, даидзеин, глицитеин и др.), 
которые иногда называют фитоэстро-
генами, поскольку последние облада-
ют гормоноподобной активностью, 
но не являются стероидами. 

Фитоэстрогены характеризуются 
сродством к рецепторам стероидных 
гормонов эстрогенов. Однако гормо-

нальная активность фитоэстрогенов 
значительно слабее, чем у эндогенных 
и синтетических эстрогенов. По глу-
бине воздействия фитоэстрогены за-
метно уступают эндогенным женским 
стероидам, но при этом оказывают 
балансирующее действие как при ги-
по-, так и при гиперэстрогенизме,  
т. е. обладают модулирующим эффек-
том. Фитоэстрогены способны умень-
шить уровень человеческого эстроге-
на, если он повышен, и увеличивать 
уровень эстрогена, если таковой по-
нижен, в зависимости от концентра-
ции циркулирующих эндогенных 
эстрогенов в крови и чувствительно-
сти рецепторов эстрогена. Существу-
ющая информация об эффективности 
фитоэстрогенов весьма противоречи-
ва. Данное обстоятельство ставит за-
дачу проведения системных исследо-
ваний, причем используя не только 
флавоноиды из отдельных видов рас-
тений, но и комплекс флавоноидов, 
что может повысить эффективность 
их применения благодаря синергизму 
компонентов, снизив при этом дозу 
каждого. 

В соответствии с поставленной за-
дачей в ИЭБ был разработан ориги-
нальный комплекс на основе флаво-
ноидов сои, люцерны и клевера, а в 
ИБОХ исследовано его влияние на 
работоспособность самок крыс при 
экстремальных физических нагрузках, 
на адаптационные возможности, ли-

пидный обмен и функциональный 
статус репродуктивной системы жи-
вотных в стрессовых условиях теста 
«открытое поле». Установлено, что у 
самок крыс комплекс повышал физи-
ческую работоспособность и вынос-
ливость до 47% при экстремальных 
физических нагрузках в тесте предель-
ного плавания. Установлены индуци-

рованные комплексом повышение 
адаптационных возможностей и функ-
циональной активности репродуктив-
ной системы (увеличение уровня 
эстрадиола до 25%, уровня прогесте-
рона – до 70%); гиполипидемическое 
действие, ассоциированное с повы-
шением содержания липопротеинов 
высокой плотности и снижением уров-
ней триглицеридов и холестерина, 
особенно выраженные у молодых жи-
вотных.  

Установленные аспекты комплекс-
ного влияния КФ на репродуктивную 
систему, а также его гиполипидеми-
ческое действие и повышение адап-
тационных возможностей у самок 
крыс в стрессовых условиях позво-
ляет рассматривать перспективу раз-
работки на этой основе специализи-
рованного продукта для спортсме-
нок, занятых в спорте высших до-
стижений. Применение подобной 
разработки, не относящейся к груп-
пе допингов и не оказывающей не-
гативного влияния на здоровье, рас-
ширит функциональные возможно-
сти организма и позволит совершен-
ствовать методику тренировочного 
процесса. Предполагается совершен-
ствование формулы разработанного 
нами комплекса, который будет вос-
требован там, где необходимы со-
четание больших физических и ин-
теллектуальных нагрузок. Сможет 
использоваться космонавтами, по-
лярниками, представителями воен-
ных профессий и т. д.
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